



Boletín Informativo

2023/02 - Julio a Diciembre

Panamazonía, fuente de vida en el corazón de la Iglesia



EDITORIAL

Nuestra Red Eclesial Pan-Amazónica (REPAM) continúa su dinámica de cuidado y defensa de la Amazonía y sus comunidades. En 2024 celebraremos los 10 años de este camino de articulación. La idea de fundar la REPAM se clarificó en 2013, en un encuentro realizado en Puyo (Ecuador), y se concretó en el encuentro de Brasilia (Brasil), en septiembre de 2014.

Llegamos a ustedes una vez más con nuestro Boletín para compartir nuestros logros, acciones y reflexiones. Ellas provienen de la misión de muchas personas comprometidas en nuestros Núcleos Temáticos, en las REPAM Nacionales y en otros espacios donde la REPAM se vincula con diversas organizaciones compañeras a nivel local, regional e internacional.

Las acciones que expresan la vitalidad de la REPAM son de carácter variado, como variada es su realidad social y medioambiental. Lamentablemente, la bella Amazonía sigue siendo invadida, agredida y destruida. Pero esta no es la visión de la REPAM, ni de la Iglesia, ni de muchas otras personas y organizaciones que reconocen el valor de las bellezas humanas y naturales de la Amazonía y están comprometidas con la ardua misión de defender y cuidar nuestra querida región. La defensa de los derechos humanos, desde una perspectiva socio ambiental, sigue siendo el principal compromiso de toda la estructura organizativa de la REPAM. Este compromiso está ligado al tema de la justicia socio ambiental, del buen vivir y al protagonismo de las mujeres, de los jóvenes, de los pueblos amazónicos y del diálogo interreligioso. Toda la Red Eclesial Pan-Amazónica está conectada en esta dirección, sea en la realidad de las fronteras, en los viajes, en los procesos de formación e incidencia, en el importante servicio de comunicación para la transformación social y en la promoción de la visión pan-amazónica.

La Red Eclesial Pan-Amazónica (REPAM) también se entenderá mejor a sí misma en cuanto a su identidad y los servicios que presta al trabajar en armonía con la Conferencia Eclesial de la Amazonia (CEAMA). Este es un aspecto de nuestro carácter sinodal, un tema tan querido por el Papa Francisco en la convocatoria del Sínodo sobre la Sinodalidad, que tendrá lugar en 2023 y 2024.

He aquí, pues, nuestro nuevo Boletín para 2023, que os ofrecemos como información, reflexión y agradecimiento por vuestra colaboración en este camino de vitalidad y esperanza.

Hno. João Gutemberg Sampaio
Secretarío Ejecutivo de la REPAM



REPAM NACIONALES



Bolivia

En el mes de julio de 2023, un grupo de organizaciones de la sociedad civil (entre ellos REPAM Bolivia) han organizado el Pre-Foro Social Pan-amazónico en Bolivia, intitulado “Por la Vida en la Amazonía, Hacia el XI FOSPA”.

Las ciudades amazónicas de Rurrenabaque y San Buenaventura fueron elegidos para realizar el XI Foro Social Pan-amazónico. El Pre-Foro, una antesala de este evento internacional, marcó camino hacia acciones que pretenden hacer historia.

Un conjunto diverso de organizaciones de la sociedad civil denominado ARTICULACIÓN FOSPA Bolivia, une a diversas organizaciones indígenas, campesinas, centros de investigación, instituciones de derechos humanos, medios de comunicación y redes eclesiales abordaron las problemáticas que aquejan a la Amazonía para fortalecer propuestas desde las bases. Para tal fin, realizaron visitas y discusiones en los territorios, potenciaron las alianzas y acordaron acciones de incidencia durante los cuatro días del evento, organizados en cuatro ejes denominados Pascanas (Pueblos indígenas y territorialidades amazónicas, Madre Tierra, extractivismos y alternativas, y Mujeres).

El Pre-FOSPA no se limitó a las fronteras de Bolivia, pues se alineó con propuestas y estrategias internacionales animadas por la Red Eclesial Pan-amazónica y la Asamblea Mundial por la Amazonía.

Brasil

El año 2023 ha estado marcado por muchos retos, incertidumbres y esperanzas, como la destrucción de los bosques, las consecuencias del cambio climático, la deforestación, los incendios, la minería ilegal, las invasiones de territorios, la violencia contra los líderes y la histórica sequía en la Amazonía. Todo esto ha estado en las páginas de la prensa y en la vida de miles de personas en la Amazonía.

En medio de tantos signos de muerte, encontramos signos de esperanza en los pueblos amazónicos, que animaron la marcha de la REPAM Brasil y mostraron que la vida siempre es más fuerte que la muerte. Las mujeres y los hombres de la Amazonía brasileña se han organizado para resistir a los modelos de desarrollo que degradan y aniquilan vidas. Con el apoyo de organizaciones de cooperación internacional y la movilización de diversas diócesis, prelaturas, grupos, asociaciones y movimientos sociales, las luchas e iniciativas de las comunidades se han fortalecido con gestos concretos de justicia social y «Buen Vivir». A partir de estas iniciativas, la REPAM Brasil se unió a las seis organizaciones regionales de la CNBB en la Amazonía, celebrando y anunciando alternativas concretas para la protección de los pueblos y de nuestra Casa Común.

La REPAM Brasil se ha asociado con Cáritas Brasileira y la Conferencia Nacional de Obispos de Brasil (CNBB), y juntos han lanzado la campaña «SOS AMAZONIA: APOYA LA VIDA, DONA YA», con el objetivo de ayudar a las familias que sufren las consecuencias de la sequía en la región.

La REPAM Brasil se ha organizado, posicionado y denunciado los megaproyectos que amenazan la vida en la Amazonía. También se ha movilizado para alertar al gobierno brasileño sobre la violencia y los desafíos a los que se enfrentan los pueblos amazónicos, a través de una agenda de diálogo e incidencia en defensa del bioma y del equilibrio climático, en los ministerios y en el Supremo Tribunal Federal (STF).

Compartir, cuidar y resistir muestran el camino hacia 2024 con más comunión, justicia y participación. Unidos por la misión a favor de los pueblos de la Amazonía, en defensa y cuidado de la tierra, los bosques, las aguas y el aire que respiramos, celebraremos el 10° aniversario de fundación de la REPAM.

REPAM NACIONALES



Colombia

Durante el segundo semestre del año, la REPAM Colombia concentró sus esfuerzos en la formación y sensibilización y la incidencia.

Se realizó la formación de replicadores en la cartilla “Amar la Casa Común” de la región occidental amazónica, alrededor de camino sinodal en la Amazonía y la protección y cuidado de la casa común.

Así, mismo en articulación con la Iniciativa IRI Colombia, se acompañó las comunidades de los municipios con más alta deforestación en el proceso de elecciones regionales y locales, a través de debates participativos con las comunidades y los candidatos a las administraciones locales.

Por último, la REPAM Colombia llevó a cabo su gira internacional de sensibilización. Tres líderes visitaron inicialmente la Santa Sede, donde sostuvieron un encuentro privado con el Papa Francisco, seguidamente de los Dicasterios y la Caritas Internationalis, y un encuentro con las embajadas acreditadas en el Vaticano. Así mismo, visitaron París y Bruselas en un paso por la AFD, COMECE, el ministerio de relaciones exteriores de Francia, y la sección para América Latina en la Unión Europea.

Durante estos espacios, bajo la campaña “Todos somos Amazonía”, se extendió el mensaje y la necesidad de frenar el extractivismo minero energético, la regulación de los dineros de cooperación, la valoración de los saberes y conocimientos, el impacto de los bonos de carbono y la mercantilización de la acción climática. Igualmente, la importancia del campesinado como protector de la Amazonía y la interconexión del bioma amazónico con otros biomas.

Ecuador

Un saludo de paz y bien desde la Amazonia de Ecuador.

Nuestra RED ha venido articulando cada semana en sus comisiones de Comunicación con un archivo de noticias en torno al cuidado de la casa común. Y le sumamos entrevistas virtuales promocionadas a través de las redes sociales a situaciones que vivimos y propuestas antes los diferentes temas que exigen una respuesta.

La comisión de Formación está promoviendo la lectura de los documentos amazónicos. Comenzando por los centros fisco misionales, se ha impreso los textos del Papa Francisco en torno a la Amazonía. La comisión de DDHH e Incidencia, junto a otras organizaciones en un mismo fin, sigue articulando los procesos de contaminación de la naturaleza a causa de Mecheros encendidos de petróleo, basureros, lixiviados y minería. La Articulación es ardua en torno a las exigencias que vive el país y nuestra Iglesia, quién también ha recibido amenazas por parte de grupos de mafia.

Y, en este tiempo, se ha visitado junto con el Presidente de REPAM Ecuador, Mons. Adalberto Jiménez, cada uno de los Vicariatos, dando a conocer la red, el trabajo que realizamos para seguir promoviendo y motivando la paz y el cuidado de nuestra “Casa Común” desde el Evangelio de Jesús. Y junto a los pueblos y nacionalidades de nuestra Amazonía nos hemos unido para marchar y exigir nuestros derechos. Carlos Ajón, quién cumplió un año de su partida, es un referente de la vida amazónica que exigimos.

REPAM NACIONALES



Perú

En articulación con los vicariatos de la Amazonia, la REPAM Perú durante este semestre ha impulsado espacios de formación y promoción de diálogos interculturales con los pueblos indígenas y agentes pastorales para el fortalecimiento de su actuación social y pastoral en la defensa de los derechos de los pueblos indígenas y de la Amazonía, promoviendo la conciencia de un país amazónico y el compromiso por el cuidado de la casa común.

En esta línea, como segundo año consecutivo se ha realizado el “Seminario Custodios de la Casa Común en Acción”, dando un paso hacia la formulación de proyectos, ecología integral, emergencia climática, que ha impulsado a agentes pastorales a emprender iniciativas Laudato Sí. Los participantes de diversas jurisdicciones de la Amazonía, construyeron proyectos participativos sobre ecología integral, formación y seguridad alimentaria dirigido a jóvenes, colegios, parroquias y jurisdicciones.

En el camino a fortalecer el servicio pastoral y la acción social de la Iglesia en la Amazonía se han generado espacios de formación e intercambio sobre las culturas amazónicas, organización indígena y derechos humanos desde una perspectiva intercultural, con cursos de formación docente dirigido a colegios parroquiales del Vicariato de Iquitos y curso de idioma Awajún en el Vicariato San Francisco Javier.

Con el compromiso de Amazonizar a la ciudadanía y transmitir el mensaje de resistencia cultural y la lucha por los pueblos indígenas, el Colectivo ETOCHIME Arakbut y la Pastoral indígena urbana del Vicariato de Puerto Maldonado han presentado la exposición artística “Los Arakbut, semillas de Anamei” en el Centro Cultural Inca Garcilaso del Ministerio de Relaciones Exteriores en Lima.

Venezuela

En Caracas el trabajo de la REPAM Venezuela en el segundo semestre de 2023 consistió en compartir con los pueblos originarios ese sentir amazónico, identificar las situaciones que nos afectan y reconocer las oportunidades de cambio en nuestra sociedad desde el accionar individual y colectivo. Uno de los grandes logros de este tiempo fue la realización del Encuentro Nacional de Jóvenes Indígenas de Venezuela, que contó con la participación de 52 jóvenes con sus acompañantes, y que llenó de mucha esperanza a la red y a esta juventud, para lograr caminos de sinodalidad. Asimismo, se publicó el comunicado “Un llamado desde Venezuela por la Amazonia” ante la cumbre de presidentes amazónicos, que permitió fijar posición a internacional de la REPAM Venezuela y las organizaciones de la sociedad civil ante la realidad de la Amazonía venezolana y las acciones y acuerdos expuestos en la cumbre de presidentes amazónicos.

En septiembre, la REPAM Venezuela, celebró el 9no aniversario de la red con un cronograma en conjunto con los territorios y las organizaciones que la conforman. De mismo modo, en octubre se realizó una reunión de articulación con los responsables de la CEAMA en Venezuela, permitiendo así compartir y vislumbrar el caminar en comunión.

Finalmente, en el mes de noviembre se participó en el Encuentro Pan-Amazónico de Comunicadores REPAM e instituciones aliadas, realizado del 4 al 6 en Bogotá. Posteriormente se participó en el Comité Ampliado de la REPAM, realizado del 8 al 10 en Florencia, Colombia. Ambos encuentros permitieron la renovación y refrescamiento de las energías para seguir construyendo el Reino de Dios en medio de la Amazonía.

NÚCLEOS TEMÁTICOS



COMUNICACIÓN PARA LA TRANSFORMACIÓN

Como parte de la implementación del Plan de Comunicación, el Centro está avanzando de acuerdo con algunas de las prioridades identificadas para 2023:

Formación: La formación de comunicadores de la frontera pan-amazónica entre Bolivia, Brasil y Perú, realizada del 30 de junio al 2 de julio en Asís, Brasil, fue promovida por el Núcleo de Comunicación de la Red Eclesial Pan-Amazónica – REPAM y contó con 15 participantes. También hubo una capacitación para comunicadores del 14 al 16 de julio en Lima, Perú, sobre el tema “Escuchar y hablar desde el corazón de la Amazonia y caminar con sus pueblos”.

Articulación: Además de las articulaciones generadas a partir de los procesos de capacitación presentados anteriormente, se realizaron reuniones virtuales con instituciones y comunicadores del territorio para coordinar acciones de comunicación.

Producciones: Con los Centros Temáticos, coordinamos contenidos de promoción, seminarios web y seminarios. Vídeos sobre «La juventud y la Amazonia», cobertura de la participación de la REPAM en la Cumbre Amazónica y mucho más. El contenido se puede encontrar en el sitio web de la REPAM y en las redes sociales de la REPAM en portugués y español.

DERECHOS HUMANOS E INCIDENCIA INTERNACIONAL

El segundo semestre de 2023 fue muy ajetreado para el Centro de Derechos Humanos. En primer lugar, la finalización en diciembre del seguimiento y redacción del 3er Informe sobre violaciones de la ley en la región Pan-Amazónica, la reunión presencial del grupo en Florencia-Caquetá, una reunión importante para los próximos pasos del grupo, con la principal preocupación de la celebración de la 4ª Escuela de Derechos Humanos y la promoción internacional en el Foro Empresarial de la ONU en Ginebra en noviembre de 2023. La reunión contó con la presencia de Jairo Godinho y Dalva Almeida, y Laura Chavez y Rosita Cushichinari, de Brasil y Perú respectivamente. Se presentaron los casos de los quilombolas en Brasil y de otros pueblos indígenas.

En este sentido, para fortalecer el centro a partir de 2024, se creará un grupo directivo que contribuirá a la coordinación con representantes de todas las REPAM Nacionales. Asimismo, se elaborará una guía para la incidencia internacional, a la que seguirá la prevista para 2024 en el Foro Permanente de Pueblos Indígenas de la ONU en Nueva York y en el Foro Empresarial de la ONU en Ginebra. Además de articular y contribuir a la coalición para la Conferencia de las Partes – COP30 en Belém y el Foro Social Pan-Amazónico – FOSPA en Bolivia.

NÚCLEOS TEMÁTICOS



DIÁLOGO ECUMÉNICO E INTERRELIGIOSO

Los días 5 y 6 de octubre, el Núcleo contribuyó a la primera edición del “Momento banzeiro – Escucha & Acción”, realizada en Manaus/AM (Brasil). La actividad forma parte del proyecto “Amazonía Viva”, anclado por la Economía de Comunión-Brasil. El primer día se centró en escuchar las percepciones de los líderes sobre la intersección entre economía, fe y justicia climática. Durante el segundo día, hubo exposiciones de iniciativas, informes y logros, que se denominaron «paneles vivos», donde se conocieron experiencias concretas vinculadas por los temas. El plan es celebrar un Foro Ampliado del Proyecto Amazonia Viva en Manaus en el primer trimestre de 2024.

El Núcleo ha buscado fortalecer alianzas con instituciones que ya están llevando a cabo iniciativas y experiencias en el campo del diálogo ecuménico e interreligioso en suelo amazónico. La idea es ampliar sus actividades buscando realizar acciones en asociación con los demás Centros de la REPAM.



FORMACIÓN Y MÉTODOS PASTORALES

Durante el segundo semestre de 2023, el Centro realizó tres Seminarios Virtuales para socializar diferentes experiencias formativas promovidas y/o apoyadas por diferentes instancias de la REPAM sobre los siguientes temas: Sínodo Amazónico y Querida Amazonia, Derechos Humanos e Incidencia, y Mujer y Amazonía. La actividad fue posible gracias al mapeo de experiencias formativas que el Centro realizó durante el primer semestre de 2023. Se espera que las experiencias y lecciones aprendidas en los seminarios sean sistematizadas y estructuradas en un material para compartir con toda la REPAM.

En julio, se realizó una Reunión Ampliada del Núcleo para socializar la iniciativa de los Seminarios Virtuales y consultar a sus miembros sobre formas y estrategias para fortalecer las acciones del Núcleo.

El plan para 2024 es ampliar la experiencia de mapeo de los programas de capacitación de la REPAM y realizar otros Seminarios Virtuales con el objetivo de compartir las diferentes lecciones aprendidas sobre diversos temas amazónicos. El Núcleo también pretende acercarse a otros Centros para fortalecer estas experiencias.



RED ITINERANTE AMAZÓNICA

Fundado en 2019, el Núcleo tiene como misión animar y visibilizar las experiencias de vida misionera itinerante constituidas en equipos y dinamizadas por religiosos e innumerables laicos que actúan en la región pan-amazónica. Contamos con el apoyo de la Confederación Latinoamericana de Religiosos (CLAR) para coordinar este proceso.

Del 3 al 6 de agosto se realizó en Puerto Leguízamo, Colombia, en la frontera con Perú y Ecuador, el II Encuentro de la Red Itinerante sobre Sinodalidad e Itinerancia. Durante estos días, representantes de diferentes equipos itinerantes se reunieron para compartir sus diferentes experiencias de misión, retos y problemáticas territoriales que han afectado al bioma amazónico y a los pueblos, además de recibir formación sobre aspectos de la vida misionera itinerante que fortalecen la sinodalidad. La reunión también incluyó una visita a una aldea indígena Murui. Unos días antes del encuentro, la coordinación del Centro se reunió para discernir pasos importantes en su trabajo, así como para preparar la acogida de los misioneros que habían venido a participar.

Para 2024, se está planificando la realización del III Encuentro de la Red Itinerante, con el objetivo de dar continuidad y fortalecer las acciones de la Red y el acompañamiento de los equipos.

IGLESIA EN LAS FRONTERAS

Con el cambio en la coordinación del centro, queremos dar las gracias a los miembros que dejarán el centro en 2024, tras cinco años de servicio. Ellos son Verónica Rubi, de la Diócesis de Mar del Plata, que ha trabajado en la Triple Frontera de Brasil, Colombia y Perú, especialmente en la Diócesis de Alto Solimões, y que irá a una nueva misión en la Vicaría de São José do Amazonas; Maritza Flores, de la Vicaría de Sucumbíos, en Ecuador; y la hermana peruana Mirian Spezia. Con el corazón agradecido, queremos expresar nuestra gratitud por estos años de servicio a la REPAM y esperamos que sigamos tejiendo relaciones a favor de la vida de la Amazonía, de sus pueblos y de sus territorios.

A partir de diciembre de 2023, a través de un proceso de transición muy discutido desde septiembre de este año, los Padres Ferney Pereira Augusto, del Vicariato Apostólico de Leticia-Amazonas - Colombia, fronterizo con Brasil y Perú, y Jorge Enrique Carvajal Solano, del Vicariato Apostólico de Pando, fronterizo con Perú, Bolivia y Brasil, asumirán la coordinación del núcleo. La REPAM agradece a los coordinadores salientes por su trabajo y desea a los nuevos coordinadores un feliz y efectivo liderazgo.

Y para 2024, el núcleo pretende planearse para acompañar principalmente algunos proyectos en zonas de frontera en diálogo con los núcleos de comunicación y pueblos y territorios amazónicos.



LOS JÓVENES Y LA AMAZONÍA

En julio de 2023, el Núcleo lanzó la proyección de la película “La Carta”, junto con una mesa redonda para animar a los jóvenes de diferentes partes de la Amazonia a profundizar en los elementos centrales de la encíclica Laudato Si’, así como promover el diálogo sobre sus realidades y estrategias de mitigación y adaptación frente al cambio climático. Hubo actividades en diferentes países que contribuyeron a concienciar y sensibilizar a los jóvenes sobre estos temas.

Del 9 al 12 de agosto se celebró en Ciudad Guayana el I Encuentro de Jóvenes Indígenas de Venezuela. Reunió a 50 jóvenes de diferentes pueblos indígenas del país para intercambiar experiencias y luchas juveniles, temas socio ambientales y mecanismos de apoyo y defensa de los derechos humanos.

Del 27 al 29 de octubre, el Centro ayudó a asesorar el 1er Encuentro de Jóvenes de la Comisión Pastoral de la Tierra (CPT) en Rio Branco/AC, Brasil. Más de 50 jóvenes de comunidades indígenas y pueblos tradicionales se reunieron para conocerse y profundizar en cuestiones relacionadas con sus problemas territoriales y esbozar acciones concretas que contribuyan a la defensa de sus territorios y modos de vida.

Para 2024, el Núcleo pretende ampliar sus vínculos y fortalecer su incidencia con diferentes grupos y movimientos de la región pan-amazónica que estén alineados con los objetivos de la REPAM, con foco en la Ecología Integral y el protagonismo juvenil.

JUSTICIA SOCIO AMBIENTAL Y VIVIR BIEN

En el segundo semestre de 2023, el Centro realizó el seminario virtual “El destino de la Amazonía es el destino de sus pueblos”, en colaboración con el Centro de Derechos Humanos e Incidencia. El objetivo de la actividad virtual fue divulgar y discutir las propuestas formuladas por la Asamblea Amazónica Mundial (AAM), el Foro Social Pan-amazónico (FOSPA) y la REPAM, presentadas en los Diálogos Amazónicos y en la Cumbre Amazónica, realizada a principios de agosto en Belém do Pará, Brasil.

Como resultado de la experiencia de los proyectos de seguridad/soberanía alimentaria apoyados en cinco países amazónicos (Bolivia, Brasil, Colombia, Ecuador y Perú), se ha avanzado en la elaboración de un dossier sobre Seguridad Alimentaria en la Pan-Amazonia, cuyo lanzamiento está previsto para el primer trimestre de 2024.

El Núcleo sigue apoyando la iniciativa “2025: Cambiemos la historia del clima y del Planeta”, formada por una gran coalición de movimientos y organizaciones que pretende diseñar un camino para preparar la COP30 y movilizar a la sociedad civil para hacer frente a la crisis climática.

En 2024, el Núcleo pretende fortalecer sus acciones implementando una experiencia piloto de mapeo de experiencias y narrativas de justicia socio ambiental y buen vivir en la región pan-amazónica y diseñando y realizando una Escuela de Aprendizaje del Núcleo a nivel territorial.



MUJERES Y AMAZONÍA

El Centro de la Mujer de la REPAM terminó el año 2023 con grandes expectativas para 2024. En una reunión de planificación a principios de noviembre de 2022, se definió la siguiente agenda de actividades:

1. Proyecto Sociopolítico; Construcción del Manifiesto para el Día Internacional de la Mujer, marcando la realización del Sínodo de la Sinodalidad que termina en octubre de 2024.
2. Conversatorio sobre el Día Internacional de la Mujer a realizarse el 8 de marzo a través de las redes sociales sobre el Tribunal de Ética de la Mujer.
3. Participación en el FOSPA Bolivia en el mes de junio.
4. Vigilia en octubre en las redes sociales en línea con el sínodo sobre la sinodalidad y las perspectivas de un encuentro presencial del Núcleo.

A principios de año se lanzó la 3ª edición del Calendario de la Mujer, con el tema “Mujeres en movimiento: tejiendo el tiempo y la vida en el territorio”. Esta edición conmemora el 10º aniversario de la REPAM y sirve para recordar los principales acontecimientos del año desde el punto de vista de las mujeres. Este Calendario de la Mujer está disponible en la página web de la REPAM en español y portugués.

También continuamos con la serie de artículos escritos por mujeres. En enero les trajimos la reflexión que marca la fecha conmemorativa que el Papa ha elegido para celebrar “María, Madre de la Iglesia”. Sobre el mismo tema, la hermana Ivoneide Queiroz escribió una reflexión, también publicada en el sitio web de la REPAM.

PUEBLOS Y TERRITORIOS AMAZÓNICOS

El Núcleo lleva más de un año inmerso en un proceso de rearticulación. Poco a poco está redefiniendo su misión y sus actividades. No podemos dejar de mencionar el inesperado y violento fallecimiento de uno de sus coordinadores, nuestro hermano el P. Josiah K’okal, keniano que durante muchos años estuvo trabajando en Venezuela, donde acompañó al pueblo Warao. Queremos convertir el luto en lucha, sabiendo que su vida se ha convertido en semilla, porque es la esperanza en su resurrección lo que nos anima a seguir adelante. Por eso, en 2024, queremos realizar el Encuentro de Pueblos en Zonas de Frontera, que él tanto soñó, para continuar la lucha en defensa de los derechos humanos y territoriales de los pueblos.

También estamos convocando a las REPAM Nacionales para que nos ayuden en esta tarea de articulación, siendo un nexo entre los países, los territorios y el Centro. Queremos acompañar iniciativas y acciones en conjunto, evitando duplicidades y trabajando en red. Contamos con todos en esta gran rearticulación a favor de los pueblos de la región pan-amazónica.

Seguimos navegando

Declaración de los Pueblos de la Tierra por la Amazonía al cierre de la Cumbre de Presidentes Como Pueblos de la Tierra por la Amazonía, damos un paso más en una larga marcha contra reloj para proteger la vida del planeta y de las comunidades frente a la emergencia climática y la injusticia socio ambiental.

En los últimos meses hemos construido un fuerte consenso, que ha abierto la Cumbre de Presidentes de la Amazonia a la escucha y a la participación de la sociedad civil. Propiciamos la convocatoria de los Diálogos Amazónicos, a los que asistieron casi 30.000 personas, la mayoría de ellas vinculadas a nuestras organizaciones y movimientos de base. Reconocimos los esfuerzos del gobierno brasileño por facilitar estos espacios participativos. Marchamos por las calles de Belém con cerca de 5.000 personas, exigiendo que nada se decida en la Amazonia sin los pueblos de la Amazonía.

Logramos que la voz de seis representantes del plenario de los Diálogos Amazónicos llegara a los presidentes reunidos en la Cumbre. Otros representantes de la Marcha de los Pueblos fueron recibidos por varios ministros del gobierno brasileño y por el Director Ejecutivo de la OTCA, a quien se le entregó la Declaración de los Pueblos de la Tierra por la Amazonia con nuestras demandas, que reflejan -con la urgencia radical de este momento- las luchas y causas de cada uno de nosotros.

Evaluamos colectivamente la Declaración Presidencial del 8 de agosto, resultado de la Cumbre de Presidentes de la Amazonia. Es importante que los presidentes hayan relanzado la Organización del Tratado de Cooperación Amazónica. Saludamos la decisión de acoger los frutos de los Diálogos Amazónicos, aunque observamos importantes deficiencias en algunas de las relatorías.

Asamblea de CEAMA

“Poder aprender, desaprender y reaprender con los pueblos de la Amazonía”.

Somos una Iglesia en salida, comprometida con la defensa de nuestra casa común y de los pobres, con rostro amazónico y sinodal. Así se ve a sí misma la CEAMA, según reza el Comunicado Final de su Asamblea Ordinaria, celebrada en Manaus del 8 al 11 de agosto de 2023. Una asamblea que definen como “el primer momento constitutivo y organizativo oficial, después de la aprobación de los Estatutos de la Conferencia por el Papa Francisco”.

Un comunicado que habla de gratitud a los que quisieron “ser expresión de una Iglesia que camina sinodalmente, consciente de que somos continuadores de una historia que no comenzó ahora y que se inspira en las palabras proféticas del Papa San Pablo VI: ‘Cristo apunta a la Amazonía’”. Una asamblea que valorizó la sabiduría ancestral y la espiritualidad de los pueblos indígenas, “con la que queremos continuar escribiendo nuestra historia y favoreciendo el surgimiento de una nueva etapa para la Iglesia en la Amazonia, asumiendo cada vez más las conclusiones y propuestas del Sínodo Especial sobre la Amazonia”, y los pasos dados desde 1972 en Santarém.

Los participantes en la Asamblea hablaron de desafíos y preocupaciones que ayudan a encarnar el Sínodo para la Amazonía, conscientes de la “necesidad de ser capaces de aprender, desaprender y reaprender con los pueblos de la Amazonia, para afrontar con ellos los desafíos y ser como un ‘perfume nuevo’ en y para la Iglesia universal”. Entre los desafíos están el rechazo al magisterio del Papa Francisco en algunos lugares y grupos, así como el clericalismo y los crímenes cometidos contra la vida y el bioma amazónico y los territorios de los pueblos indígenas.

CALENDARIO 2023

Julio

Días 20 a 23: Pré FOSPA (Rurrenabaque, Bolivia)

Agosto

Día 1º: Comité Ampliado de Comunicación

Días 1º a 6: 2º Encuentro de la Red Itinerante Amazónica (CLAR/REPAM)

Día 29: Reunión del Núcleo de Mujeres

Septiembre

Día 8: Seguimiento del Centro de Derechos Humanos e Incidencia Internacional

Día 12: Reunión del Núcleo Iglesia en las Fronteras

Día 12: 9 años de la fundación de la REPAM

Día 14: REPAM nacionales

Día 21: Centros temáticos de la REPAM

Día 29: Reunión del Centro de la Mujer

Octubre

Días 6 a 27: 4 años del Sínodo de la Amazonía

Día 27: Webinar “4 años del Sínodo de la Amazonía”

Noviembre

Días 6 e 7: Comité Ampliado de Comunicación

Días 8 a 10: Comité Ampliado de la REPAM

Día 23: Reunión del Núcleo de Mujeres

Días 27 a 29: Incidencia Internacional – Foro sobre Empresas y Derechos Humanos (ONU, Ginebra)

Día 28: Reunión del Núcleo Iglesia en Fronteras

Días 30/11 a 12/12: Incidencia Internacional – COP28 (Emiratos Árabes Unidos)

Diciembre

Día 1º: Seguimiento del Centro de Derechos Humanos e Incidencia Internacional

* Cada Núcleo y las REPAM Nacionales tienen su propio ritmo de actividades y reuniones, de modo que a lo largo del año incluyen su programa en el calendario común de la REPAM.

EXPEDIENTE

Red Eclesial Pan-Amazónica – REPAM

Presidencia:

Mons. Rafael Cob – Presidente
Yesica Patiachi, indígena Harakbut – Vicepresidenta
Sor Carmelita Conceição, FMA – Vicepresidenta
Mons. David Martínez, OP – Vicepresidente

Secretaría Ejecutiva:

Hno. João Gutemberg Sampaio, FMS
Rodrigo Fadul
Lidiane Cristo
Diego Aguiar
Vanessa Xisto
Oscar Tellez

Coordinación de Comunicación:

Vanessa Xisto

Colaboradores e Imágenes:

REPAMs Nacionales, Núcleos, Presidencia, Secretaria Ejecutiva e Asesores de la REPAM

Traducción y Revisión:

Hno. Hugo Mombach, FSC

Diagramación y Arte:

Felipe Castelo Branco -
Castelo Branco Design & Artworks

Manaus (Brasil), Julio de 2023

Contacto:

comunica@repam.net
+55 92 99435 4940
www.repam.net

Julio a Diciembre de 2023



Boletín Informativo

Julio a Diciembre de 2023

 /repam.amazonia

Revisión y traducción: Hno. Hugo Bruno Mombach, FSC – Periodista, traductor y revisor de textos informativos